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阿仁 姬宇阳

■ 棋从断处生

演砸了
处罚有点狠

当年在上海，英国经典剧《演砸
了》（The Play That Goes Wrong）
轰动虹桥艺术中心。首演就带来
一片“请侬吃生活”笑果，无愧奥
利弗奖最佳新喜剧。

今年在上海，CBA季后赛上
海久事男篮与苏州肯帝亚男篮比
赛尽管以 108 比 104 取胜挺进八
强，但双方在场上的表现也实实
在在来了一出CBA版《演砸了》，
遭到了中国篮协“猛药去疴，重典
治乱”狠很处罚。

这让我想起那天在机场遇到
作家王蒙，作为长辈，送了我一本
他写的《中国天机，我要跟你讲政
治》。活学活用，瞧这都什么时候

了，上海久事和苏州肯帝亚男篮
还那么不讲政治？还往枪口上
撞。如今中央第十五巡视组正在
国家体育总局机动巡视，别人都
恨不得坚壁清野，CBA赛场还如
此胆大妄为。可见我国“伪职业”
联赛的问题陈疴已久。

如今的“事件传播”不同于过
去，风起云涌的自媒体时代，一部
手机即使让您躲得了 8 点半，躲
不过 9 点整。干了坏事，遭到全
网群殴已是太正常的事了。

其实我对李楠、李春江两位
优秀教练的印象很好，他们的能
力、才气、技术、成就都无愧入选
中国篮球名人堂候选名单。处罚

还是比较狠的，李春江今年刚满
60岁，“五年内终止教练员注册资
格”之后就65周岁整，基本上在中
国篮球界就Game Over了。李楠
虽然年近半百，但“三年内终止教
练员注册资格”也是打击沉重。

中国农村有句老话：“房梁上
的冰凌柱——根子在上面”。

中国篮协的处罚决定，扣罚
两家俱乐部各人民币 500 万元，
处罚两家俱乐部总经理这都活
该，没有争议。但对两位功勋主
教练的处罚还是有点狠，依我之
见，上海久事与苏州肯帝亚两家
俱乐部应该向中国篮协提起申
诉，为两位主教练申诉减刑。

棋哥
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自说自画

娄一晨

刘耿

本周一晚上，我吃着晚饭，一
友人突然来电“骚扰”。

友人：喂，娄啊，上海男篮个
新闻侬看到了伐？篮协搿趟手脚
哪能介快啦？处罚决定已经出来
啦？辣手哦……直接取消比赛资
格伊讲……

我：介大桩事体当然需要快
速处理咯，否则上海对深圳额比
赛今朝夜里就要开始来。

友人：哦，迭额倒是呃……但
是，我想问侬呀，处罚决定里厢讲
上海男篮消极比赛，迭额算啥
啦？勿是侪讲是假球吗？哪能一
歇歇又变成消极比赛了啦？

我：唉呀，阿哥啊，迭额侬就
勿晓得来，篮协只有用“消极比赛”
来定性才可以快速处理呀……假
球？侬以为假球介便当就好查清
爽啦？证据呢？通话录音？对话
记录？银行转账记录？

友人一时语塞。
我接着说：就是因为假球额

证据勿可能介快就查清爽，所以
篮协只好蹲了处罚决定里厢讲

“经查核，上海久事队第二场消极
比赛情况属实，苏州肯帝亚队第
三场消极比赛情况属实”。至于
是勿是假球，有勿有证据，迭额是
另外一桩事体。对篮协来讲，快
速处理快速解决，拨大家一个交
代最重要……

友人：啊？弄到最后就是有
勿有证据勿重要，重要额是讲侬
消极侬就是消极咯？

我：“不杀不足以平民愤”，侬
懂勿啦？上个礼拜第二场比赛之
后就已经传出来讲双方打默契球
额消息，讲上海队存心输脱。为
啥啦？为了让自家额美国后卫多
消耗一场停赛处罚呀……侬讲讲
看，篮协听到迭额消息紧张吗？
假使第三场比赛苏州赢了，或者
上海狂胜，个么大家呒没闲话
讲。现在呢？第三场比赛最后一
分多钟难看相来！乃么媒体舆论
一枪头爆发，篮协阿是要昏过去？

友人：唉，又是迭只套路，“从
重从严从快”……每趟侪是搿能
介，稍微碰着点事体么就开始紧
张，紧张好了么就开始拍脑子……

我：哈哈哈，朋友啊，阿拉此
地么一直是迭能介额呀……侬以
为是意大利人当年处理尤文图斯

“电话门”事件？首先是监察机关
掌握了尤文总经理额电话录音，接
下来再开始调查，再正式立案，最
后再通过法庭来判决……

友人默然……
我：当然咯，早点处理总比勿

处理要好咯……侬老兄还记得20
年前足协阎主席吗？“要做好出
事、出大事的准备！”

友人：嗯，是额呀，矫枉难免
过正……

消极比赛
积极认定

欧冠四强已经产生，半决赛
将会是两场很有话题性的交锋：
米兰德比，以及曼城和皇马的交
锋。

切尔西最终止步于四强前，
这支伦敦豪门球队，两个转会窗
砸了那么多钱，超过6亿英镑，一
个赛季还没结束就用了三位主教
练，如今欧冠已经完败出局，联赛
争四基本无望（相差 17 分）。下
一次参加欧冠最早也要等到2024
到2025赛季，这还是理论上的最
早可能，谁能确保他们下赛季英
超就能进入前四？英超前四并不
是那么好进的。

临时主帅兰帕德回归后，四
场比赛输掉四场，简单地说就是
全败，而且四场比赛只进一球。

先看看兰帕德之后，下一位
教练选谁吧。对下一任教练来
说，首先面对的第一个问题是，俱
乐部两个窗花钱买了这么多球
员，都是不是他想要的人呢？

大概率有些球员肯定不是下
一位主教练需要的，那么不得不
再处理掉这些球员，很多投资注
定又要打水漂。

无缘欧冠四强的球队中，另
外一支想说一说的是拜仁，只是
因为联赛里成绩不是很让人满
意，于是就把之前带队在欧冠里
保持全胜的纳格尔斯曼换掉，那
么现在图赫尔上任后的成绩呢？
在德国杯，以及拜仁很看重的欧
冠里，他们都已经出局。

足球世界里，竞争是非常激
烈的。很多时候，这种威胁不光
是来自对手。更多的球队崩盘或
者转折点都是因为自己犯下了错
误。

四强已经产生，那么在你心
目中，哪两支球队能进入到最后
决赛呢？或者说，本赛季的欧冠，
最终捧起奖杯的又会是谁呢？

欧冠四强

烤肉配足球

给你两个关键词：“烤肉”
和“足球”。你首先想到的是哪
里？巴西。当然。但，也可以
是淄博。

蹴鞠是世界上最早的足
球。“蹴”是用脚蹴、踢之义，

“鞠”为外包皮革、内填米糠、羽
毛等物的球。这项运动起源于
春秋战国时期的齐都临淄。临
淄，如今是山东省淄博市的一

个区，在两千五百多年前，它是东
方超级大国——齐国的首都。

烧烤成为淄博的名片却是新
近的事，近至两个半月前吧。淄
博并不是肉类和海鲜产地，烤制
亦不是当地烹饪的看家本领，又
是一个存在感不高的三线城市。
淄博烧烤一夜之间火了，各地人
流如朝圣般乘坐高铁前往淄博撸
串，这是一个“不合理”的现象。

但在网红时代，这又是合理
的。红透了、热焦了的淄博烧烤
是官方、民间双向奔赴，合力打造
出的一次事件营销。这一波成功
的操作告诉我们，哪怕缺乏历史
传承、自然禀赋，甚至现实基础也
不那么有料，只要用心真诚、方法
得当，是可以无中生有地造一个
产业出来。

然而，当一个城市整体捆绑
于单一的某项网红经济，重工业
靠烧烤，轻工业靠喊麦，并非长久
之计。淄博名片还有很多，如“齐

文化发源地”“陶瓷琉璃之乡”，化
工产业是淄博的支柱产业，是山
东省铁矿、煤矿等矿产的重要产
地。

如果淄博想把这种造势能力
用于下一个产业的点石成金，希
望能是足球。不久前，中国足协
正式公布了 2023 赛季职业联赛
准入资格俱乐部名单，淄博蹴鞠，
这家承载了淄博球迷无数回忆的
老牌球队最终未能通过联赛准
入。2004年，国际足联正式认定
淄博为世界足球起源地，这座城
市没有一支职业球队，说不过
去。当然，球队不是说有就有，淄
博可以从融入足球价值链的其他
环节入手，发扬光大足球产业，借
着围炉烧烤带来的烟火气，使城
市的整体调性从工业化转向生活
化，更好拉动消费。

足球和烤肉，淄博都有了。
下一步就是努力像巴西那样快乐
了。

“理发先生”
也老了吗

●央视直播2023年斯诺克
世锦赛上已经很少有中国球员
的身影了。中国选手丁俊晖在
第一阶段是以 5 比 4 领先的。
第二阶段突然状态全无，连丢
四局，追回一局后又连失两局，
被伊朗的侯赛因·瓦菲以10比
6 淘汰出局。丁俊晖连续三年
在英格兰谢菲尔德的克鲁斯堡
剧院一轮游。看来，小丁对歌
唱起舞的艺术宫殿是有点过敏
的。音乐之声太干扰绅士了。

在一长列外国斯诺克球手
中，我是喜欢看火箭奥沙利文
打球的。这届世锦赛上奥沙利
文以生病告退。他常常会以各
种原因缺席大赛小赛，只要他
手头宽裕他就集中不了心思来
参赛。我还喜欢看特鲁姆普的

比赛。记得他刚出道时，打球又
凶又准。神州讲解斯诺克的主持
人与嘉宾都不看好他，认为他只
是凭借了年轻的勇气逞一时之勇
而已，至多只是台球桌面上划过
的一颗流星。没有料到特鲁姆普
能依然固守在球台边连年作秀。
上个月18日，特鲁姆普在斯诺克
2023精英赛中轰出了两杆破百，
这使得他的职业生涯单杆破百数
升 至 901 杆 ，成 为 了 历 史 第 三
人。特鲁姆普仍然是有噱头的。

●特鲁姆普今年也有 34 岁
了。他在 15 岁时夺得英格兰这
个年龄段的锦标赛冠军而一举成
名的。至今，他已经夺下斯诺克
三大赛冠军四次，排名赛冠军23
次，战功显赫。他刚出道时有点
不修边幅，时常在自己的发型上

标新立异，就此收获了“理发先
生”的外号。如今在荧屏上见到
他，是很正统的发型，还留了点络
腮胡，双眉紧锁，成熟多了。

特鲁姆普的球风似乎也变
了。当年他的超强准度和不讲理
的进攻少见了。这一回看他的
球，他变得很讲道理了。没有了
侵略性和冒险精神，特鲁姆普在
这届世锦赛上被资格赛选手麦克
吉尔以10比6轻松淘汰。“理发先
生”有点老气横秋了。时间真是
一块磨刀石，它会在岁月中慢慢
磨掉人的锐气、勇气和杀气。作
为种子球员，特鲁姆普追随卡特、
丁俊晖提前与世锦赛告别了。

成熟之后，老哉。老，真令人
束手无策吗？特鲁姆普还能发挥
青春活力吗？等待中。

■ 一晨不染


